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Задание 5 на ОГЭ 
Гласные в корне слова 

Безударные гласные, проверяемые ударением 
Если буква гласная вызвала сомнение, 
Ты её немедленно ставь под ударение! 
носить – носит, ноша 
единица – единый 

и – ы  после  ц 
После ц в корне пишется только и: цирк, циркуль 
Искл. цыган, на цыпочках, цыплёнок, цыц, цыкнуть 

Безударные гласные, непроверяемые ударением. 
Запомни: аморальный, амнистия, артиллерия, авангард, аллегория, 
ассистент, аппетит,  берет, беллетристика, батальон, бордюр, бифштекс, 
винегрет, вакцинация, взбудоражить, вентилятор, гармония, гербарий, 
диагональ, диапазон, дислокация, дилетант, деликатес, дефицит,десант, 
десерт, дефект, дискуссия, декларировать,запонки,  интеллигенция, 
 колонна, комментарий, компромисс, корреспондент, канонада,  
калейдоскоп, калория, канцелярия, криминальный, констатировать, 
комплимент, компонент, конфликт, колоритный, коммерсант, 
корреспондент, континент, комбинезон, конфитюр, лимитировать, 
 линолеум, либерал,  мелиорация, монумент, мятежник, мерцание, 
медикаменты, миниатюра, мемориал, наваждение, нотариус, оккупация, 
оппонент, отчаяние, обворожить, обсерватория, прогресс, параллель, 
пассивный, пессимизм, пресса, провинция, приоритет, полемика,  
панорама, поразительный, пластилин, привилегия, претензия,  
периферия, перила, парадокс, предприниматель, перспектива, 
перпендикуляр,  режиссер, репертуар, роскошь, реставратор, репортер, 
репродукция, реверанс, резонанс, ритуал, сенсация, стипендия,  сумерки, 
транспарант,  теннис, территория, террор,  трасса, терраса, термометр, 
триумф, утрамбовать уникальный, экзаменатор,  эффект, эпидемия, 
фестиваль,  целлюлоза, шеренга. 

Буквы э – е в корне 
Э пишется:  
1.после первой части сложного слова - трехэтажный 
2.после приставки на согласную-  сэкономить 
3.в аббревиатурах- НЭП 
4.после приставки на и - антиэстетический 
5.в сложных иноязычных словах 
с первой частью на и - полиэфирный 

Чередующиеся гласные 
Выбор гласной зависит: 
1.от ударения 
 -гар – гор- под ударением а: загар, угар 
без ударения о: подгореть, загоревший 
 под ударением пишется и а, и о  
- зар – зор- зарево, зорька 
- твор – твар- творчество, тварь 
- клан – клон- кланяется, поклон 
-зар- без ударения пишется только  а -заря 
-твор- без ударения пишется только  о- творец 
-клон- без ударения пишется только о-поклониться 
-плав – плов--под ударением и  без ударения 
пишется  а – плавательный, поплавок 
исключение:  пловец, пловчиха, плывуны 
2.от согласной, стоящей после корня 
- лаг – лож- - слагаемое, сложение 
- скак – скоч- -скакать, выскочить 
исключение: скачок, скачу 
- раст- ращ- рос--растение, выращенный, росли 
исключение:  росток, Ростов, Ростислав, ростовщик, отрасль 
3. от суффикса а после корня 
-бер – бир-- выберешь – выбираешь 
-дер – дир--выдернуть – выдираешь 
-мер – мир--замер – замирать 
-пер – пир-- запер – запирать 
-тер – тир--вытер – вытирать 
-блест – блист-  блестящий – блистательный 
-жег – жиг- -выжег – выжигать 
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6. после всех гласных, кроме и- алоэ, дуэт 
Е пишется: 
1.после гласной и - диета, реквием 
2.в иноязычных словах после твёрдой – леди, пенсне 

о, ё, е после шипящих 
 После шипящих под ударением пишется ё, если можно 
 подобрать однокоренное слово с е: 
 жёлтый – желтеть,  
 шёпот – шепчет, чёрточка – черта 
 После шипящих под ударением пишется о, если  нельзя 
 подобрать однокоренное слово с е:  
 крыжовник, обжора, трущоба, чащоба, шорох, шорник,  
 чопорный, капюшон, шок, шорты, шомпол, мажор, шоу,  
 изжога, чокаться, вечор, трещотка, ожог(сущ.), жонглёр, 
 поджог(сущ.), но ожёг(глаг.), поджёг(глаг.), шов, жокей. 

-стел – стил--постелить – постилать 
-чет – чит--вычет – вычитать 
искл.: сочетать, сочетание, чета 
-кос – кас-- коснуться – касаться 
-а(я) – им-поднять – поднимать 
-а(я) – ин -начать – начинать 
4. от лексического значения 
-мак – мок-  
мак- (погружать в жидкость) 
обмакнуть перо 
мок-(пропускать жидкость) 
непромокаемый плащ 
-равн – ровн-  
 равн (одинаковый) уравнение 
ровн  (прямой, гладкий) заровнять 
искл.: уровень, ровесник 
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